

DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

CAMPUS INCAE COSTA RICA REFLEXIONES SOBRE
DEMOCRACIA Y COMPETITIVIDAD

08 DE ABRIL DE 2008

QUISIERA COMENZAR DICIÉNDOLES, QUE SIEMPRE ES UN GUSTO VENIR A COSTA RICA, Y ESPECIALMENTE AL INCAE, DONDE YA HEMOS HECHO VARIAS PRESENTACIONES, REFLEXIONES, SOBRE LO QUE ACTUALMENTE VIVE CENTROAMÉRICA.

HE CONVERSADO, PREVIAMENTE A ESTA PRESENTACIÓN CON EL RECTOR, ACERCA DE LAS COSAS QUE NOS PREOCUPAN. GENERALMENTE LOS CENTROAMERICANOS, O POR LO MENOS LOS SALVADOREÑOS, TENEMOS LA CARACTERÍSTICAS DE SER INCONFORMES, Y ESO ES MUY BUENO PORQUE NOS PERMITE MEJORAR, GENERALMENTE NO VEMOS LO AVANZADO, SINO QUE ESTAMOS VIENDO LO QUE NOS FALTA, ESA ES UNA CARACTERÍSTICA QUE LA TENEMOS TODOS. CLARO CUANDO UNO ES PRESIDENTE, ES MÁS COMPLICADO, PORQUE HAY QUE IR RESOLVIENDO LOS PROBLEMAS.

YO LES AGRADEZCO LA INVITACIÓN Y QUIERO DECIRLES QUE USTEDES SON LOS FUTUROS AGENTES DE CAMBIO DE ESTA REGIÓN, POR ESO, EL DIÁLOGO QUE VAMOS A SOSTENER, TIENE QUE VER CON LAS PREOCUPACIONES, CON LOS AVANCES QUE HEMOS HECHO EN ..., AVANCES MUY POCOS RECONOCIDOS POR DIFERENTES ORGANISMOS, QUE TIENEN QUE VER CON LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA, QUE TIENEN QUE VER CON LIBRE COMERCIO, CON APERTURA, Y QUE LA, Y AHORA LA FUTURA NEGOCIACIÓN QUE TIENE CENTROAMÉRICA CON EUROPA.

QUIERO REFERIRME A DOS TEMAS QUE NOS INTERESAN A TODOS Y PRECISAMENTE SON TEMAS DE LIDERAZGO, TANTO EN EL SECTOR PÚBLICO, PERO ESPECIALMENTE EN EL SECTOR PRIVADO, ME REFIERO A LA EVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA Y A LA COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN. GENERALMENTE NO NOS METEMOS EN POLÍTICA, ES UNA ACTITUD NORMAL, ... DICE QUE ES CUESTIÓN DE ACTITUD, LA ACTITUD ES, NO YO NO ME METO EN POLÍTICA, POR QUE ESO ES CORRUPTO, ESO NO SIRVE, ESO A MI NO ME INTERESA, YO ESTUDIO EN EL INCAE Y VOY A VOLVER A MI PAÍS. SÍ VAMOS A VOLVER AL PAÍS, PERO A ¿CUÁL PAÍS VAMOS A VOLVER?, ¿QUÉ PAÍS VAMOS A RECIBIR.

LA NO PARTICIPACIÓN EN POLÍTICA, ESPECIALMENTE EN MI PAÍS, ES UNA ACTITUD DE DECIDÍA MUY NORMAL Y PUEDE TENER EXPLICACIONES, PERO LAMENTABLE PORQUE MENTES BRILLANTES SE PIERDEN EN NUESTROS PAÍSES, EN CENTROAMÉRICA, PORQUE SIMPLE Y SENCILLAMENTE NO QUIEREN PARTICIPAR, Y LAS DECISIONES NO LAS ESTÁN TOMANDO LAS MENTES MÁS BRILLANTES GENERALMENTE EN LOS PAÍSES, LAS



DECISIONES LAS ESTAMOS TOMANDO LOS POLÍTICOS, Y NO SIEMPRE LOS POLÍTICOS SOMOS LOS MÁS ADECUADOS PARA TOMAR TODAS LAS DECISIONES EN TODOS LOS CAMPOS.

POR ESO, YO SIEMPRE HE DICHO, EL QUE SE QUEDA AFUERA DE PARTICIPAR EN LOS CAMBIOS DE SU PAÍS, NO TIENE DERECHO A RECLAMAR MÁS ADELANTE, Y CENTROAMÉRICA ESTÁ REQUIRIENDO DE MAYOR PRESENCIA DE GENTE JOVEN, GENTE PREPARADA QUE PUEDA CONTRIBUIR A ESTOS CAMBIOS.

QUIERO COMENZAR HACIENDO UNA OBSERVACIÓN, EN AQUELLOS PAÍSES DONDE IMPERAN ALTOS NIVELES DE COMPETITIVIDAD, LA DEMOCRACIA ES ALGO DE LO QUE NO SE HABLA, PORQUE ESTÁ AHÍ DESDE HACE MUCHO TIEMPO ATRÁS, PORQUE FUNCIONAN, PORQUE NADIE LA CUESTIONA Y SE HA VUELTO INHERENTE AL SISTEMA. ESTO SE REFLEJA EN EL HECHO QUE AQUELLOS PAÍSES QUE GOZAN DE LOS MEJORES ÍNDICES DE COMPETITIVIDAD EN EL MUNDO, COINCIDEN EN HACER TAMBIÉN LOS MEJORES CALIFICADOS EN CUANTO A LIBERTADES ECONÓMICAS.

EN CAMBIO, EN NUESTROS PAÍSES O EN AMÉRICA LATINA TODAVÍA QUEDAN MUCHAS ASPIRACIONES DE ACUMULACIÓN DE PODER, PRÁCTICAS NO DEMOCRÁTICAS Y POLÍTICOS QUE TODAVÍA SUEÑA CON MODELOS QUE NO DEMOSTRARON SER VIABLES EN EL PASADO Y QUE TAMPOCO LO SON AHORA. POR ESO HABLAMOS DEL TEMA.

CON TODA LA MODERNIZACIÓN Y EVOLUCIÓN QUE HA VIVIDO EL MUNDO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, PARECE MENTIRA QUE EN NUESTRA REGIÓN, PARA ASPIRAR A SER MÁS COMPETITIVOS, NOS VEMOS OBLIGADOS A PROTEGER LOS PROCESOS DE CONSOLIDACIÓN DEMOCRÁTICA EN NUESTROS PAÍSES, EN EL SALVADOR, ESTE ES UN TEMA SENSIBLE, ES CIERTO, HEMOS AVANZADO MUCHO, CASI 20 AÑOS DE TRANSFORMACIÓN DE UN PAÍS QUEBRADO, UN PAÍS ESTATIZADO, CON UNA, UN ... SOCIALISTA EQUIVOCADO DE LOS AÑOS 80, ESTAMOS HABLANDO DE UN PAÍS EN GUERRA, HEMOS AVANZADO.

LA REGIÓN QUE POR AÑOS FUE TRASPATIO DE COMBATE, HOY ES UNA REGIÓN QUE SE MODERNIZA A PASO RÁPIDO Y DONDE ES VISIBLE LA EVOLUCIÓN, EN EL ÚLTIMO ÍNDICE DE COMPETITIVIDAD GLOBAL, QUE REALIZA EL FORO ECONÓMICO MUNDIAL, EL SALVADOR ES EL QUINTO PAÍS MÁS COMPETITIVO DE LATINOAMÉRICA Y CENTROAMÉRICA, EN EL CASO DE CENTROAMÉRICA DESTACA, POR EL HECHO DE QUE TRES PAÍSES DEL ÁREA, COSTA RICA, PANAMÁ Y EL SALVADOR, ESTÁN ENTRE LOS CINCO PRIMEROS PUESTOS DE COMPETITIVIDAD EN AMÉRICA LATINA.

SIN EMBARGO, TODAVÍA FALTA POR CONSOLIDAR LA DEMOCRACIA Y DEFENDERLA DE POSIBLES ASALTOS DE POPULISMO. TODAVÍA NOS FALTA SEGUIR CONSTRUYENDO UN ANDAMIAJE DEMOCRÁTICO SOSTENIBLE, ESTE PROCESO DE CONSTRUCCIÓN NO HA SIDO

FÁCIL, PORQUE VARIOS DE NUESTROS PAÍSES ESTUVIERON EN GUERRA DURANTE LARGOS PERÍODOS DE TIEMPO.

MUCHAS VECES EN EL ANÁLISIS, SE OLVIDA DE DONDE VENIMOS, EN EL SALVADOR POR EJEMPLO, TUVIMOS UNA GUERRA QUE DESTRUYÓ GRAN PARTE DE LA INFRAESTRUCTURA Y BUENA PARTE DE NUESTROS TEJIDO SOCIAL, SE OLVIDA QUE TODAVÍA NO HEMOS TERMINADO DE SANAR HERIDAS Y RECONSTRUIR DESTROZOS FÍSICOS Y MORALES DEL CONFLICTO.

HAGO ESTA REFERENCIA AL PASADO, DESDE UNA PERSPECTIVA HISTÓRICA QUE EXPLICA MUCHAS DE LAS SITUACIONES ACTUALES, NO PODEMOS HABLAR DE LOS RETOS EN MATERIA DE DEMOCRACIA Y COMPETITIVIDAD SIN INCLUIR EN EL ANÁLISIS ESAS SECUELAS DE UN PASADO QUE TODAVÍA AFECTAN AL PRESENTE.

EN EL MARCO DE ESA HISTORIA, ES QUE NOS REFERIMOS A LA ENORME Y POSITIVA TRANSFORMACIÓN QUE HA SUFRIDO EL SALVADOR EN LOS ÚLTIMOS 20 AÑOS, EL MILAGRO SALVADOREÑO QUE DEMUESTRA QUE UNA NACIÓN PUEDE SALIR DE LAS PENUMBRAS CON RESPONSABILIDAD POLÍTICA, SOCIAL Y ECONÓMICA. NUESTRA HISTORIA HA CAMBIADO TOTALMENTE, ABRIMOS NUESTRA ECONOMÍA AL MUNDO Y HOY CONTAMOS CON TRATADOS DE LIBRE COMERCIO CON PAÍSES COMO TAIWÁN, CHILE, PANAMÁ, REPÚBLICA DOMINICANA, MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS, QUE ES EL MERCADO MÁS GRANDE DEL MUNDO.

NOSOTROS HEMOS VENIDO A COSTA RICA, Y HE HABLADO ANTE LA ASAMBLEA LEGISLATIVA Y HE HABLADO EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, DE QUE CENTROAMÉRICA NO LE ESTÁ APOSTANDO A QUE COSTA RICA SE QUEDE FUERA DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO, AL CONTRARIO DIMOS NUESTRO APOYO PARA QUE EL CBI DEL QUE GOZA COSTA RICA, MIENTRAS NO RATIFIQUE TOTALMENTE DE LOS PASOS PARA EL TRATADO, LO PUEDAN SEGUIR TENIENDO, MIENTRAS LOS PASOS POLÍTICO QUE SIGUE COSTA RICA, SE DEN.

ESTAMOS EN NEGOCIACIONES CON EL CARICOM, LA PRÓXIMA SEMANA EN CANCÚN, HAREMOS UNA REUNIÓN CON EL CARIBE, PRECISAMENTE PARA AVANZAR EN UN TRATADO QUE CON EL CARIBE ES MUY CONVENIENTE, PORQUE COMPRAN MUCHOS PRODUCTOS QUE TENEMOS EN CENTROAMÉRICA, Y COMO USTEDES SABEN, LA TERCERA RONDA DE LA NEGOCIACIÓN CON LA UNIÓN EUROPEA, INICIARÁ LA PRÓXIMA SEMANA EN SAN SALVADOR, Y EL 17 DE MAYO, NOS REUNIREMOS LOS PRESIDENTES DE EUROPA Y DE CENTROAMÉRICA EN LIMA, PARA AVANZAR Y ASPIRAR Y SOÑAR EN EL PRIMER SEMESTRE DEL 2009 TERMINAMOS ESTA NEGOCIACIÓN CON EUROPA QUE VA MÁS ALLÁ DE UN TRATADO DE LIBRE COMERCIO QUE INCLUYE LA PARTE SOCIAL Y QUE INCLUYE TAMBIÉN OTROS ASPECTOS IMPORTANTES COMO EL ASPECTO POLÍTICO.



IDEALIZAMOS SECTORES COMO EL FINANCIERO, LA ENERGÍA, LAS TELECOMUNICACIONES, INCREMENTANDO LA COMPETENCIA DENTRO DE ESTAS INDUSTRIAS, CONVIRTIÉNDONOS TAMBIÉN EN IMPORTANTES RECEPTORES DE INVERSIÓN EXTRANJERA PARA EL PAÍS. ASÍ HEMOS SUPERADO EL MITO DE TERRITORIO PEQUEÑO, LLEGANDO A POSICIONARNOS ENTRE LAS ... ECONOMÍAS MÁS LIBRES Y ABIERTAS DEL MUNDO, TAL Y COMO LO DEMUESTRA EL ÍNDICE DE LIBERTAD ECONÓMICA.

EN INFRAESTRUCTURA, TAMBIÉN RECONSTRUIMOS EL PAÍS, LAS CARRETERAS DE EL SALVADOR HAN SIDO CONSIDERADAS POR EL BID COMO UNA DE LAS MEJORES EN AMÉRICA LATINA Y EN CENTROAMÉRICA LAS MEJORES, Y SU ESQUEMA DE MANTENIMIENTO, EL FOVIAL, HA SERVIDO A OTROS PAÍSES QUE LO HAN TOMADO COMO MODELO. Y PRONTO CONTAREMOS CON UNO DE LOS MÁS MODERNOS PUERTOS DE LAS COSTAS DEL PACÍFICO, EL PUERTO DE CUTUCO.

ENTRE LOS LOGROS ECONÓMICOS, TAMBIÉN DEBO MENCIONAR QUE SE PUDO DUPLICAR E PRODUCTO INTERNO BRUTO PERCÁPITA DE LOS SALVADOREÑOS EN UNA DÉCADA, ASÍ MISMO REFORZAMOS LOS PROGRAMAS SOCIALES, Y HOY CONTAMOS CON RED SOLIDARIA, QUE ES UN PROGRAMA DE TRANSFERENCIA CONDICIONADA, QUE NOS ESTÁ PERMITIENDO ATACAR LA POBREZA EXTREMA EN ÁREAS DONDE MÁS SE NECESITA Y DE LAS CUALES NO PUEDE OLVIDARSE NINGÚN GOBIERNO.

LA TRANSFORMACIÓN DE EL SALVADOR, NOS PERMITE VER HOY UNA ECONOMÍA MÁS SALUDABLE, UNA CRECIENTE CLASE MEDIA, INCLUSO, AQUÍ ME QUIERO DETENER UN INSTANTE, PORQUE ESTUVE EL FIN DE SEMANA EN CALIFORNIA, EN TRÁMITES A FAVOR DE NUESTROS HERMANOS EN EL EXTERIOR, SÓLO EN CALIFORNIA TENEMOS MÁS DE UN MILLÓN DE PERSONAS, UN MILLÓN DE SALVADOREÑOS.

YO MANEJO UNA TESIS IMPORTANTE, EN EL SALVADOR HAY UN BOOM DE LA CONSTRUCCIÓN DE EDIFICIOS, DE APARTAMENTOS, QUE NO LO TENÍAMOS, PRECISAMENTE PORQUE SOMOS UN PAÍS DE TERREMOTOS, YO POR LO MENOS NO VIVIRÍA EN UN PISO 17, PERO AHORA DICEN QUE LOS ESTÁN CONSTRUYENDO, QUE SON UNA MARAVILLA, QUE BAILAN AL RITO DEL TERREMOTO Y QUE NO SE CAEN, LO VAMOS A VER EN EL PRÓXIMO EVENTO SÍSMICO.

PERO BUENO, RESULTA, QUE SE ESTÁN VENDIENDO COMO PAN CALIENTE, LLEGAMOS A EL SALVADOR Y LO EXTRAÑO NO ES QUE HAYA APARTAMENTOS DE 300 Ó 400 MIL DÓLARES EN LA PLAYA, SINO QUE LO EXTRAÑO, Y BUENO E INTERESANTE PARA LA ECONOMÍA, ES QUE NO HAYA NINGUNO DE ESTOS YA DISPONIBLES.

LA CLASE MEDIA NUEVA EN EL SALVADOR, ESTÁ CRECIENDO, Y MUCHA DE ESA CLASE MEDIA NUEVA DE EL SALVADOR, TIENE QUE VER CON NUESTROS HERMANOS EN EL EXTERIOR, LA RIQUEZA QUE EL SALVADOR TIENE EN LOS DOS MILLONES Y MEDIO DE

SALVADOREÑOS EN EL EXTERIOR, Y QUE MUCHOS DE ELLOS DE PRIMERA GENERACIÓN DE MIGRACIÓN O SEGUNDA GENERACIÓN DE MIGRACIÓN, ESTÁN VOLVIENDO AL PAÍS Y ESTÁN COMPRANDO PROPIEDADES, POR QUÉ, PORQUE QUIEREN VOLVER A SU TIERRA, TODO MUNDO QUIERE VOLVER A SU TIERRA.

INSTITUCIONES QUE FUNCIONAN MEJOR, UN SISTEMA POLÍTICO ABIERTO Y CONDICIONES QUE PRIVILEGIAN LA SUPERACIÓN DE LA PERSONA, PARTICULARMENTE EN NUESTRO GOBIERNO, HEMOS HECHO UNA GESTIÓN CON AMPLIO SENTIDO HUMANO, QUE COLOCA POR DELANTE Y COMO BASE DE TODO LO SOCIAL.

EN EL SALVADOR HEMOS ENCAMINADO EN LA SENDA DE UN MODELO DE ECONOMÍA SOCIAL DE MERCADO, CON MAYOR ÉNFASIS EN LAS CONDICIONES DE VULNERABILIDAD DEL CIUDADANO, EN UN MODELO ECONÓMICO, SUSTENTABLE, PERO MÁS SOCIAL, MÁS INCLUYENTE, CON UN ROSTRO MÁS SOLIDARIO Y DIGNO.

CREO QUE LA CONSTRUCCIÓN DE COMPETITIVIDAD, NO DEBE ESTAR REÑIDA CON LAS ASPIRACIONES SOCIALES DE NUESTRA GENTE, CREO QUE PODEMOS TENER UN MODELO DE LIBRE EMPRESA, MÁS SENSIBLE A LAS REALIDADES DEL CIUDADANO DE BAJOS INGRESOS, QUE HOY DÍA ENFRENTA MOMENTOS DIFÍCILES POR LAS DIFICULTADES COYUNTURALES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL, Y POR LAS DEFICIENCIAS HISTÓRICAS QUE NOS HA TOCADO ENFRENTAR.

HOY LES HE TRATADO DE COMENTAR BREVEMENTE COMO LOS SALVADOREÑOS HEMOS LOGRADO TRANSFORMAR A PAÍS EN LOS ÚLTIMOS 20 AÑOS, GRACIAS A LA ESTABILIDAD Y A UNA CLARA VISIÓN DE FUTURO. A PARTIR DEL AÑO 1989, CUATRO DISTINTAS ADMINISTRACIONES DEL GOBIERNO CENTRAL, HAN CONSTRUIDO UNA NACIÓN MODERNA, A PARTIR DE UN PROYECTO DE PAÍS COMÚN Y DENTRO DE UN MARCO DE LIBERTADES, DE DEMOCRACIA, DE APERTURA ECONÓMICA Y DE APERTURA POLÍTICA.

EL ÉNFASIS DE LOS ÚLTIMOS CUATRO GOBIERNO EN EL SALVADOR, HA VARIADO, PERO TODOS HAN CONSTRUIDO SOBRE LOS MISMOS PRINCIPIOS DE DEMOCRACIA LIBERAL, NINGUNO HA DESTRUIDO, TODOS HAN CONSTRUIDO SOBRE LO LOGRADO, HAN MEJORADO LO QUE ERA NECESARIO MEJORAR O CORREGIR, PERO SIEMPRE EN UN AFÁN CONSTRUCTIVO, Y ENFOCADA A MANTENER LA ESTABILIDAD.

NUESTRO PAÍS HA VIVIDO EN UN MODELO DE LIBERTADES, QUE DÍA TRAS DÍA PERFECCIONAMOS Y NUTRIMOS, CON LA EXPERIENCIA QUE DAN TANTO LOS ERRORES COMO LOS ACERITOS. ESTA CONTINUIDAD, NOS HA DADO ESTABILIDAD Y HA PERMITIDO QUE LAS REFORMAS QUE EMPRENDIMOS HAYAN PENETRADO EN LA INSTITUCIONALIDAD DEL PAÍS, Y HAYAN COMENZADO A GENERAR BENEFICIOS EN LA CALIDAD DE VIDA DE TODOS Y TODAS.

POR EJEMPLO, HOY CONTAMOS CON UNA DEFENSORÍA DEL CONSUMIDOR Y UNA SUPERINTENDENCIA DE COMPETENCIA, QUE SON INSTITUCIONES INDEPENDIENTES Y FUERTES, QUE VELAN POR ... FUNCIONAMIENTO DE LOS MERCADOS Y LA PROTECCIÓN DE TODOS LOS CONSUMIDORES. DE IGUAL FORMA, HEMOS VISTO CÓMO E JUEGO DEMOCRÁTICO SE HAN INSTAURADO CON NORMALIDAD EN TODOS LOS PAÍSES DE LA REGIÓN, ATRÁS HAN QUEDADO LOS TIEMPOS DE INCERTIDUMBRE, DE DICTADURAS, DE AUTORITARISMO Y DE DECISIONES REÑIDAS CON LA VOLUNTAD DE LOS CIUDADANOS, PERO EL POPULISMO IRRESPONSABLE, TODAVÍA ACECHA NUESTRA AMÉRICA LATINA.

TODOS ESTAREMOS DE ACUERDO, QUE EN CENTROAMÉRICA, TODAVÍA NOS HACE FALTA TRECHO POR RECORRER, PERO CIERTAMENTE DEBEMOS DE CELEBRAR QUE TENEMOS UN CLIMA DE APERTURA DEMOCRÁTICA Y DE MAYORES POSIBILIDADES DE DESARROLLO SOCIAL Y ECONÓMICO, QUE NOS PERMITEN VOLVERNOS MÁS COMPETITIVOS Y MÁS PRODUCTIVOS.

MI POSICIÓN ES UNA DE CELEBRACIÓN DE LAS LIBERTADES Y LOS AVANCES DEMOCRÁTICOS, PERO DE PREOCUPACIÓN, PORQUE TODAVÍA CIRCULAN EN EL CONTINENTE IDEAS QUE BUSCAN APROVECHARSE DE LAS LIBERTADES PARA RETROCEDER A DICTADURAS Y A MODELOS PELIGROSOS. A ESTAS ATURAS DEL SIGLO XXI, TODAVÍA VEMOS GOBIERNOS NACIONALIZANDO EMPRESAS, HACE UN PAR DE DÍAS, RESTRINGIENDO LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, CERRANDO CANALES, CONCULCANDO LIBERTADES CIVILES Y EMPRESARIALES, QUE SON LAS QUE PERMITEN QUE NUESTRAS NACIONES SE DESARROLLEN EN CLIMAS DE CONSENSO Y DEMOCRACIA. NO MENCIONO PAÍSES, PORQUE USTEDES LOS CONOCEN DE SOBRA.

ENTRE LOS RETOS MÁS IMPORTANTES QUE EN CENTROAMÉRICA TENEMOS, ADEMÁS DE CUIDAR LAS LIBERTADES, Y SEGUIR PERFECCIONANDO EL MODELO ECONÓMICO, ES LA OBLIGACIÓN DE EDUCAR A NUESTROS PUEBLOS, DE DEMOSTRARLES QUE LA RUTA DE LA RESPONSABILIDAD Y TRABAJO INDIVIDUAL, ES EL ÚNICO CAMINO VIABLE. DEBEMOS DEMOSTRARLE QUE CUALQUIER PROMESA DE REGALÍAS Y SOLUCIONES FÁCILES, NO ES REALISTA, NI SOSTENIBLE, NINGÚN ALMUERZO ES GRATIS, BIEN DICEN LOS ECONOMISTAS Y LOS ...

Y ES QUE LOS GOBIERNO, ASÍ COMO LOS INDIVIDUOS, ENFRENTAMOS RESTRICCIONES PRESUPUESTARIAS, DEBEMOS TAMBIÉN CONCLUIR CON NUESTRAS DEUDAS Y SER RESPONSABLES FISCALMENTE, NUESTRO RETO ES TRANSMITIR ESTA URGENCIA DE RESPONSABILIDAD A LOS CIUDADANOS, PARA QUE LO DEMANDEN DE SUS GOBIERNOS Y NO CAIGAN ANTE EL DISCURSO DEMAGÓGICO QUE SE QUEDA EN PROMESA VANA.

OTRO RETO, ES MEJORAR EL MODELO DE APERTURA Y LIBERTADES, SI QUEREMOS QUE A REGIÓN SIGA SIENDO ATRACTIVA A LA INVERSIÓN LOCAL Y EXTRANJERA, DEBEMOS SUBSANAR LAS IMPERFECCIONES Y AMPLIAR EL NÚMERO DE BENEFICIARIOS, DE UN

MODELO DE CREACIÓN DE RIQUEZA, QUE ABONE AL MARCO DE LA EQUIDAD, OPORTUNIDAD Y DIGNIDAD SOCIAL.

NUESTRA REGIÓN VA A SEGUIR PROSPERANDO EN LA MEDIDA QUE CONSOLIDEMOS A DEMOCRACIA, VAMOS A SEGUIR PROGRESANDO EN LA MEDIDA QUE NUESTROS PAÍSES ESTABLEZCAN RUTAS ESTRATÉGICAS DONDE EL SECTOR PRIVADO Y PÚBLICO, CONJUNTAMENTE TRABAJEN TENIENDO COMO OBJETIVO EL DESARROLLO DE LAS CAPACIDADES QUE NOS DIFERENCIEN Y DEN A LA REGIÓN UNA VENTAJA COMPETITIVA SOBRE REGIONES EN OTRAS PARTES DEL MUNDO.

QUERIDOS AMIGOS, EN CENTROAMÉRICA DEBEMOS UNIRNOS, LA INTEGRACIÓN ES IMPERATIVA EN EL MOMENTO ACTUAL QUE VIVE LA REGIÓN, CENTROAMÉRICA DEBE UNIRSE PARA SOBRESALIR COMO EL MÁS PRÓSPERO Y COMPETITIVO LUGAR PARA HACER NEGOCIOS, A NIVEL INTERNO, LOS GOBIERNOS TENEMOS EL DEBER DE PROMOVER LAS INICIATIVAS DE RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL, YA QUE VAMOS A SEGUIR PROSPERANDO EN LA MEDIDA QUE LAS EMPRESAS, DE TODOS LOS TAMAÑOS, ASUMAN SU RESPONSABILIDAD DE DARÉ MEJORES POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO PERSONAL A SUS EMPLEADOS, DE AYUDARLES A MEJORAR SUS CONDICIONES Y EL ENTORNO PARA SUS FAMILIAS, VAMOS A ESTAR BIEN, SI AS FAMILIAS MEJORAN SU CALIDAD DE VIDA.

LA MAYORÍA DE PAÍSES HEMOS HECHO UN BUEN TRABAJO DE ADAPTACIÓN A LA NUEVA REALIDAD ECONÓMICA DEL MUNDO. YO E DECÍA AL RECTOR, ANTES DE VENIR A ESTE SALÓN, HAY UNA NUEVA REALIDAD, YO NO SE SI HAS LEÍDO, RECTOR, EL DISCURSO DEL PRESIDENTE DEL BANCO MUNDIAL, EL ÚLTIMO, Y QUE NOS DEBE PONER A PENSAR A TODOS Y ADAPTARLOS A ESTA NUEVA REALIDAD CON LOS PRECIOS DEL PETRÓLEO, A ESTA NUEVA REALIDAD CON LOS GRANOS BÁSICOS Y A TODO ESTO QUE ESTÁ CAMBIANDO EL MUNDO.

YO LE DECÍA QUE, HACE 10 AÑOS, Y AQUÍ ESTÁ TONY CABRALES, PRESIDENTE DE FUSADES, QUE FUE MINISTRO DE AGRICULTURA, BUENO, HACE 10 AÑOS Ó 15 AÑOS PENSAR EN EL AGRO COMO EL FUTURO DEL PAÍS, NO FUE LA PRIORIDAD. HOY, ES UN INCENTIVO CULTIVAR POR LOS PRECIOS, Y ESA ES UNA NUEVA REALIDAD, QUE ES UN PROBLEMA, ES UN PROBLEMA, PORQUE NOS CUESTA MÁS CARO TODO, PERO QUE ES UNA OPORTUNIDAD DE ADAPTARNOS A ESTO, TAMBIÉN LO ES.

NUESTROS PAÍSES HAN COMPRENDIDO BIEN QUE EL MUNDO SE VOLVIÓ PEQUEÑO Y SE ABRIÓ DE PAR EN PAR, YA NO IMPORTA EL TAMAÑO DE LAS FRONTERAS, HOY IMPORTA LA EFICIENCIA, LA AGILIDAD Y LA DISPOSICIÓN MENTAL PARA LANZARLOS A HACER COMERCIO CON EL RESTO DEL MUNDO.

HEMOS DADOS PASOS IMPORTANTES, EN ESE SENTIDO, ESPECIALMENTE, A TRAVÉS DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO CON ESTADOS UNIDOS, QUE HA SIDO UNO DE LOS MÁS IMPORTANTES QUE CENTROAMÉRICA HA NEGOCIADO, AFORTUNADAMENTE LA MAYORÍA DE PAÍSES LO TENEMOS RATIFICADO E IMPLEMENTADO.

EN EL CASO DE EL SALVADOR DOS AÑOS DE IMPLEMENTACIÓN. POR SUPUESTO QUE COSTÓ, COSTÓ NEGOCIARLO, COSTÓ CONSEGUIR LOS VOTOS EN EL CONGRESO AMERICANO, COSTÓ CONSEGUIR LOS VOTOS EN NUESTRAS ASAMBLEA; PERO LO MÁS DIFÍCIL DE UN TRATADO ES LA IMPLEMENTACIÓN DEL MISMO.

EN EL SALVADOR, A DOS AÑOS DE HABER ENTRADO EN VIGENCIA EL CAFTA, EL TRATADO NOS ESTÁ REFLEJANDO UN RESULTADO POSITIVO EN EL CRECIMIENTO DE LAS EXPORTACIONES. ÉSTAS CRECIERON EL 33%, SIN MAQUILA, EN EL ÚLTIMO AÑO PARA NUESTRO PAÍS, LIDERADA POR PRODUCTOS NO TRADICIONALES DE MAYOR VALOR AGREGADO.

LOS ENEMIGOS DEL CAFTA, LOS ENEMIGOS DEL LIBRE COMERCIO DECÍAN QUE ESTE ERA UN TRATADO PARA TRANSNACIONALES, ESTE 33% DE CRECIMIENTO, DEMUESTRA QUE ESTE ES UN TRATADO PARA EMPRESAS MEDIANAS Y PEQUEÑAS, QUE LE HAN PERMITIDO AL PAÍS CRECER, SIN MAQUILAS.

NO SE OLVIDEN USTEDES QUE EL TEMA CHINO FUE COMPLICADO, BARRIO PRÁCTICAMENTE EL TEMA DE MAQUILAS, Y HEMOS COMENZADO UNA RECUPERACIÓN. HEMOS VISTO QUE EL TLC CON ESTADOS UNIDOS, TAMBIÉN HA TENIDO EFECTOS POSITIVOS EN LA APERTURA DE OPORTUNIDAD DE INVERSIÓN Y EN EL NACIMIENTO, DE LO QUE YO SIEMPRE HE LLAMADO, Y QUE ES URGENTE PARA LA REGIÓN DE UNA NUEVA CULTURA EXPORTADORA DONDE SE ESTABA ... PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS QUE SE ESTÁN ENCADENANDO A PROCESO ECONÓMICOS MUNDIALES. DE HECHO LAS MIPYMES, FUERON RESPONSABLES DE LA MAYOR PARTE DE EXPORTACIONES DE EL SALVADOR A ESTADOS UNIDOS, EL AÑO PASADO.

CREO QUE EL SALVADOR Y CENTROAMÉRICA, ESTAMOS VIVIENDO UNA TRANSFORMACIÓN INTERESANTE, CREO QUE LLEVAMOS BUEN RITMO ..., PERO DEBEMOS ASEGURARNOS QUE NOS LLEVE A UN ESTADO DE PROSPERIDAD CON EQUIDAD Y COHESIÓN SOCIAL. TODOS HABLAMOS DE LA COMPETITIVIDAD, PERO MUCHAS VECES HEMOS OLVIDADO LAS CONDICIONES DE POBREZA Y MARGINALIDAD SOCIAL EN QUE VIVEN MUCHOS DE NUESTROS CIUDADANOS.

Y CREO QUE AHÍ ESTÁ EL GRAN RETO DE PERSONAS COMO USTEDES, EN CONSTRUIR SISTEMAS ECONÓMICOS, DONDE IMPERE LA COMPETITIVIDAD, PERO DE UNA FORMA INCLUYENTE, EN UN MARCO DE DIGNIDAD HUMANA Y DE DESARROLLO INTEGRAL DE LAS PERSONAS, DE NUESTROS TRABAJADORES Y DE SUS FAMILIAS.

HEMOS AVANZADO MUCHO EN CENTROAMÉRICA, PERO DEBEMOS METER EL ACELERADOR, EL RITMO NO ES EL ADECUADO, PORQUE LAS NECESIDADES NO ATENDIDAS, PIERDEN LA PACIENCIA, AÚN FALTA TRECHO QUE CAMINAR Y DEBEMOS DE CAMINAR MÁS RÁPIDO, SOBRE TODO EN LA PARTE SOCIAL.

LA ATENCIÓN EN LO SOCIAL GARANTIZA QUE LOS MODELOS DE LIBERTAD TENGAN SOSTENIBILIDAD EN EL TIEMPO. ¿DE QUÉ NOS EL CRECIMIENTO ECONÓMICO SI NOS SIRVE PARA QUE LOS CIUDADANOS VIVAN MEJOR?, ¿CUÁNTO PUEDE DURAR LA COMPETITIVIDAD, SI SE PROLONGA LA MARGINALIDAD?.

LOS QUE TENEMOS ALGÚN GRADO DE INFLUENCIA O DECISIÓN, NO PODEMOS PENSAR EN COMPETITIVIDAD, SI NO PENSAMOS A MISMO TIEMPO EN GOVERNABILIDAD DEMOCRÁTICA Y PROSPERIDAD DE TODOS, DE TODOS LOS QUE HACEN POSIBLE QUE UNA EMPRESA O QUE UN PAÍS SEA COMPETITIVOS Y SOSTENIBLES EN EL TIEMPO.

PARA HABLAR DE COMPETITIVIDAD, DEBEMOS TENER DEMOCRACIA PARTICIPATIVA, Y GOZO PLENO DE LIBERTADES, DEBEMOS TENER FACILIDADES DE HACER NEGOCIO, POSIBILIDADES DE CRECIMIENTO EMPRESARIA, PERO NUNCA EN DETRIMENTO DEL SER HUMANO, NUNCA BASADO EN LA INJUSTICIA, NI LA NEGACIÓN DE LAS LEGÍTIMAS ASPIRACIONES, DE DIGNIDAD Y PROSPERIDAD DE LAS PERSONAS.

PARA HABLAR DE COMPETITIVIDAD, QUE ES UN TEMA EVIDENTEMENTE ECONÓMICO, NECESARIAMENTE TENEMOS QUE HABLAR DE LOS COMPONENTES SOCIALES Y POLÍTICOS QUE HACEN POSIBLE DESARROLLARLA, HACERLA EFECTIVA Y ASEGURARLA EN EL TIEMPO.

LA COMPETITIVIDAD, NO PUEDE CONVERTIRSE EN UN TEMA DE IDEOLOGÍA, LA GENTE NO SE VUELVE MÁS PRODUCTIVA POR IDEOLOGÍA O POR OFRECIMIENTOS ABSTRACTOS, LAS NECESIDADES DE LAS PERSONAS QUE HACEN COMPETITIVOS A NUESTROS PAÍSES, SON MUY CONCRETAS, SON MUY COTIDIANAS Y LA MAYORÍA DE VECES NO ESTÁN VINCULADAS A MOTIVACIONES IDEOLÓGICAS.

NO VEAMOS NUESTROS TEMAS DE DESARROLLO EN FUNCIÓN DE IZQUIERDA O DE DERECHA. LOS TEMAS DE DESARROLLO RESPONDEN A LAS NECESIDADES, MUCHO MÁS TERRENALES, MUCHO MÁS BÁSICAS, DE NUESTROS CIUDADANOS, LOS MOTORES QUE INSPIRAN LA COMPETITIVIDAD TIENEN QUE VER MÁS POR EL BOLSILLO Y EL BIENESTAR DE LA GENTE, QUE CON LOS DISCURSOS IDEOLÓGICOS DE NUESTROS PAÍSES.

AMIGOS, AMIGAS, EL MODELO QUE DEFENDEMOS PUEDE EVOLUCIONAR, PERO SI DEJAMOS QUE SE CAMBIE POR UN SISTEMA RADICALMENTE OPUESTO, PODEMOS CONDENAR A LA REGIÓN A RÉGIMENES QUE ACENTÚAN EL RESENTIMIENTO, EL ODIOS DE

CLASES, QUE PERPETÚE LA POBREZA Y QUE TRATEN DE ALIMENTAR A LA GENTE CON PROMESAS IMPOSIBLES.

EN NUESTRA CENTROAMÉRICA, ES IMPERANTE QUE SIGAMOS CREANDO ESPACIOS DE ESTABILIDAD Y LIBERTAD, QUE SIGAMOS CONSTRUYENDO COMPETITIVIDAD DE UNA FORMA SOCIALMENTE RENTABLE PARA CIUDADANOS DE CARNE Y HUESO QUE LA HACEN POSIBLE, DE NO HACERLO ASÍ, NOS VOLVEMOS VULNERABLES A LOS CANTOS DE SIRENA, QUE SE APROVECHAN DE LAS INCONFORMIDADES DE LAS MAYORÍAS.

EN NUESTRA CENTROAMÉRICA, ES IMPERANTE QUE PENSEMOS EN LA GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA Y LA AGENDA SOCIAL, COMO PLATAFORMA NECESARIA PARA SEGUIR CONSTRUYENDO CONDICIONES DE COMPETITIVIDAD, QUE SEAN PERDURABLES EN EL TIEMPO Y CON LA QUE TODOS SALGAMOS GANANDO.

MUCHAS GRACIAS, Y QUIERO FELICITAR A LOS SALVADOREÑOS QUE HAN PARTICIPADO EN ESTE PREMIO Y QUE LLENAN DE ORGULLO A ESTA ESCUELA Y QUE POR SUPUESTO LLENAN DE ORGULLO TAMBIÉN A TODOS LOS SALVADOREÑOS, MUCHAS GRACIAS, Y FELICIDADES MUCHACHOS.